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香港文匯報訊
據中央港澳工作
辦公室、國務院
港澳事務辦公室
網訊，5 月 23 日
下午，中央港澳
工 作 辦 公 室 主
任、國務院港澳
事務辦公室主任
夏寶龍在北京會
見澳門特區政府
經濟財政司司長
戴建業一行。

夏寶龍會見澳門特區政府經濟財政司司長戴建業一行

陳美寶促港鐵加強檢測維修 全面評估鐵路網風險 香港文匯報訊（記者 洪澤楷）港鐵將軍澳線架空電纜短路跳
掣引致全線癱瘓，影響全區近50萬居民。民建聯立法會議員李
世榮昨日批評，港鐵公司在應急處置、設備維護以及風險預警方
面均存在重大漏洞，建議向受影響乘客派發工作日免費來回程車
票作為補償，並促請港鐵徹查事故詳細原因，於一周內提交報
告。

建議提供工作日免費車票作補償
李世榮昨日上午和西貢區議員包括莊元苳、施彬彬、邱浩麟、

溫啟明及周家樂舉行記者會，指是次事件反映港鐵危機處理能力
有待改善，包括沒有妥善管制人潮，受影響車站職員未能及時使
用鐵馬和分隔帶等實施人流管制，現場混亂。其次，港鐵忽視連
接屋苑與港鐵車站設施，關閉車站後對居民帶來的不便。此外，
即時資訊發布滯後，部分乘客未及時獲知疏散路線，對上落車站
點不清晰。由於巴士班次與需求嚴重脫節，調景嶺站外出現「打
蛇餅」人潮，乘客往往苦候半小時仍未能上車。
他們指出，今次事故在下班繁忙時間發生，嚴重影響將軍澳居
民，認為現有懲罰機制似乎未能有效推動港鐵減少故障幾率，建
議港鐵除按現有懲罰機制作出罰款外，亦應直接補償受影響乘
客，例如向他們提供工作日來回程免費車程票。
李世榮表示，已去信立法會鐵路事宜小組委員會，提出下周一

（26日）會議上加插議程，討論今次將軍澳線的嚴重事故，而港
鐵須盡快公開事故確切成因，特別是電力系統故障的具體環節，
包括是否涉及架空電纜鬆脫、供電設備老化或維修疏漏等問題，
又促請港鐵提交事故報告，並於一周內向市民作出交代，以及做
好善後處理工作，如市民拍卡扣費等問題。港鐵亦應盡快完成全
面設備檢測，要求港鐵公布上次對電力系統檢查的時間和情況。
他們並建議，正規劃的將軍澳南延線延伸至港島東，以分流乘
客，且讓將軍澳居民的過海線路多一條選擇，避免完全依靠現有
的將軍澳線。至於東九龍智慧綠色集體運輸系統，則建議延伸至
將軍澳寶琳，令居民有更多替代路線，緩減當區交通壓力。

議
員
批
應
對
遲
緩
存
漏
洞
促
一
周
內
交
報
告

據文件顯示，土拓署與渠務署分別於去年底完
成「海岸管理計劃研究」及「應對海平面上

升和極端降雨的防洪管理策略規劃研究」。前者
分析了氣候變化下風暴潮、風浪和海平面上升對
本港沿岸地區的影響；後者分析了氣候變化下極
端降雨和海平面上升對全港各區的水浸風險。

多個工程2030年底前陸續完成
研究認為「堅守防線」的策略大致仍可管控本
世紀末的水浸風險，渠務署已基於研究制定了
「綜合防洪管理策略」以應對氣候變化的影響，
同時結合「適應、應變和管理」（ARM）的策
略，重點推廣「韌性防洪」的概念以增強城市的
韌性，提升本港於氣候變化下整體的防洪能力。
渠務署目前有15個有截流、蓄洪及疏浚工程項目
正在施工，預計2030年底前陸續完成，工程總值
逾170億元。
在應變方面，渠務署力推藍綠排水建設，即在
極端降雨情況下利用一些公共空間或休憩設施土
地作蓄洪用途，發揮一地多用的好處，同時亦會

推廣採用新一代不同類型的防水閘/屏障及擋水
板。

引入機械人 應急隊增逾倍
除了傳統的擋水設施，渠務署還引入檢測機械
人、清淤機械人及排水機械人等創新科技。即時
緊急應對隊伍方面亦由70隊增至180隊，同時會
善用逾30個遍布全港的渠務設施作為應急運作基
地，又會採用人工智能水浸監測系統，確保及時
清渠、運送沙包等。
土拓署已檢視全港逾1,000公里海岸線並識別出
26個高風險地點，海怡半島及赤柱等16個地區已

完成沿岸改善防洪措施，其餘工程預料在2027年
或之前完成，包括大澳、元朗西等。該署亦在九
龍灣海堤等11個地點作「超前部署」，但未有制
定相關工程時間表。
土拓署已更新海港工程設計手冊，當中考慮了

氣候變化在世紀中和世紀末的溫室氣體排放的情
景，亦參考了「山竹」與「天鴿」等超強颱風，
其研究評估了全港的海岸線，相信透過「堅守防
線」的策略，已可大致應對本世紀中和世紀末，
中等和很高溫室氣體排放的水浸風險。
立法會發展事務委員會將於下周二（27日）討
論相關策略與應對措施。

26沿海點設防洪牆 170億優化雨水排放系統
發展局：足應付前年特大暴雨雨量 鎖定11地點作「超前部署」

香港正踏入雨季，預計極端天氣將頻繁

出現，香港特區政府土木工程拓展署與渠

務署去年分別完成研究，並制定出「應對

氣候變化的長遠防洪和海岸管理策略」相

應措施。根據特區政府發展局昨日向立法

會提交的文件顯示，土拓署已選定全港26

個沿海地點，興建防洪牆等「沿岸多層保

護措施」，預料2027年完成，涉款約3億

元；渠務署正推展15項雨水排放系統改善

工程，預計涉逾170億元，其中尖沙咀地

下蓄洪池料率先於2027年落成，其餘工程

會於2030年底前陸續完成。發展局發言人

預計，有關工程可應付比2023年特大暴雨

多10%雨量，以及「山竹」、「天鴿」級

數颱風帶來的風暴潮，該局亦已鎖定11個

到本世紀中期或有較大風險的地點，作

「超前部署」陸續改善防洪設施。

●香港文匯報記者 吳健怡

元朗西北部沿岸低窪
地區（沙橋村、虎草村、
流浮山、坑口村、上白
泥、下白泥）

元朗中部低窪地區
（大井圍、涌口漁民新
村、山貝村、橫洲、元朗
市中心）

東涌灣
（馬灣涌村、沙咀
頭、沙螺灣）

大澳

大嶼山十塱及長沙下村

梅窩麻布村
及涌口

長洲西
地區

大欖聯安新村

屯門嘉和里

坪洲西部地區
（南灣新村）

堅尼地城、
西營盤
及上環

青衣南
（近工業用地）

深井新村

尖沙咀東
（近星光大道）

土瓜灣
（近九龍城
渡輪碼頭）

九龍灣
（近工務中央

試驗所）

觀塘（近觀塘渡輪
碼頭）

西貢南圍 / 響鐘

西貢市中心及對面海

馬鞍山渡頭灣村

大埔三門仔新村

大埔墟
（近林村河）

沙頭角市
（中英街、崗下）

吉澳西部低窪地區
（吉澳漁民村）

鯉魚門（馬環村、三家村）

尖沙咀
（近天星碼頭）

將軍澳（近工業用地）

杏花邨

將軍澳南
（將軍澳海濱公園）

柴灣（近柴灣公眾貨物裝卸區）

小西灣（近港島東廢物轉運站）

石澳村
赤柱
八間

海怡半島

南丫島
榕樹灣

愛秩序灣
（近東區文化廣場）

西灣河
（近西灣河碼頭）

已完成的沿岸改善措施（截至2025年4月）（16個） 進行中的沿岸改善措施（10個） 計劃作超前部署的地點（11個）

已識別作沿岸改善措施及計劃作超前部署的地點

資料來源：香港特區政府發展局土木工程拓展署 整理：香港文匯報記者 吳健怡

圖例
沿岸改善工程
參考例子

●●玻璃防洪牆玻璃防洪牆

●●可拆卸式擋水板可拆卸式擋水板

●●擺動式閘門擺動式閘門 多層保護設計簡介
第一道防線

●在沿岸位置設立「適
應」措施，例如加建或提
高擋浪牆，以減少沿岸
災害

第二道防線

●海岸位置後面的合適地
點前設立「應變」措施，例
如可拆卸式擋水設施，以
提供沿岸緩衝區，進一步
減少海水湧入內陸

第三道防線

●在重要的建築物前設
立「應變」措施，例如加
設可拆卸式擋水板及/或
提供沙包

配合「管理」措施

●制訂預警系統及緊急應
變安排等行動計劃、加設
水文尺、放置水泵和警告
牌等，提高市民的警覺性
和加強準備措施

▲▶夏寶龍會見澳門特區政府經濟財政司司長戴建業一行。 國務院港澳辦網站圖片

香港文匯報訊（記者 嚴鍇華）港
鐵將軍澳線前日傍晚發生故障，一度
全線停駛，由於當時正值下班繁忙時
間，導致多區交通大混亂，大批乘客
逼爆沿線車站而「有家歸不得」。香
港特區政府運輸及物流局局長陳美寶
昨日傍晚與港鐵管理層會面，敦促港
鐵全面和有系統地為整個鐵路網絡作
風險評估，加快善用科技，強化「預
測性檢測及維修」能力，以加強鐵路
系統的韌性。她又要求港鐵改善緊急
應變，包括乘客疏導和發放資訊等安
排。有立法會議員指出，將軍澳地勢似孤島，
建議特區政府考慮增加一條鐵路駁入將軍澳，
或參考北部都會區做法，以輕軌接駁將軍澳，
讓交通服務更多元化。
港鐵將軍澳線油塘站至北角站隧道的電力系
統於前日下午5時許「跳掣」，導致電力供應受
阻，來往兩個車站服務需要暫停，隨後將軍澳
往北角、寶琳至康城的信號系統也相繼受影
響，令將軍澳線全線服務暫停。經過港鐵緊急
維修後，將軍澳線直至同日晚上10時33分才恢
復全線服務。

要求港鐵交報告 下周一赴立會交代
港鐵初步調查相信，事故涉及架空電纜組件

移位引致短路，由於今次事故在繁忙時間發
生，服務受阻超過5小時，估計港鐵需罰款約

1,900萬元。陳美寶已要求港鐵就事故提交報
告，並於下周一到立法會鐵路事宜小組委員會
交代事件。
陳美寶昨日與港鐵管理層會面，就港鐵接連

發生的事故表示極度關注，要求港鐵從不同方
面跟進事件，並敦促港鐵全面和有系統地為鐵
路網絡作風險評估，加快善用科技，以及改善
緊急應變措施。
陳美寶已指示運輸署檢視如何加強協調各公
共交通營辦商在突發情況下的緊急應變工作，
以期在類似事件發生時能作出最適切及快速的
調配，減低對市民大眾的影響。
鐵路運輸專業人員協會主席張年生昨日在接
受電台訪問時表示，估計是次事故或源於架空
電纜故障導致短路，或架空電纜組件鬆脫觸發
保護裝置啟動，引致信號系統組件失靈，令列

車停駛。
他解釋，維修人員難以靠肉眼發現

架空電纜組件有否鬆脫，需使用超聲
波或紅外線等儀器監測，而涉事路段
的信號系統採用逾30年前的設計，若
自我保護裝置受到外力影響，需以人
手檢查更換，不能自動恢復，要求港
鐵加快信號系統更新工程。

議員倡增鐵路或輕軌接駁將軍澳
立法會鐵路事宜小組委員會主席張

欣宇在同一節目上指出，事故發生後
將軍澳線北角站月台仍有大量乘客滯留等候，
認為港鐵應向乘客說明相關事故需要較長時間
處理，並非短時間內可以修復，再讓乘客先行
離開或選乘其他交通工具。他建議港鐵除加強
日常保養外，還應增加傳感器的使用，實時監
察和分析架空電纜的情況，有助工程人員加快
了解故障原因。
民建聯立法會議員陳恒鑌昨日在接受香港文

匯報訪問時表示，絕不能接受港鐵在繁忙時間
發生故障，批評港鐵應變不足、指示不清，
「只是按一貫做法，安排一兩班接駁巴士完全
不足夠，讓市民像『倒瀉籮蟹』般狼狽。」
由於將軍澳地勢似孤島，若港鐵再發生意外

或會重蹈覆轍，他建議特區政府考慮增加一條
鐵路或輕軌駁入將軍澳，讓交通服務更多元
化。

●將軍澳線前日發生故障，乘客逼爆車站。 香港文匯報記者鄺福強 攝


